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Аборт – это лишь слово, а как много мыслей и противоречий сразу 

возникает в голове. С медицинской точки зрения аборт – искусственное 

прерывание беременности, то есть окончание еще не начавшейся жизни. 

Насколько много в этой теме сторон и видений, что не сразу понимаешь, с 

чего начать свои рассуждения. А может и начать с самой жизни? 

Аборт известен еще со времен Древнего Мира. Женщины прибегали к 

самым разнообразным изощренным методам прерывания беременности, от 

«природных» (ядовитые растения) до инструментальных. Но всегда, в любое 

время, в различных условиях это тяжелейший выбор для будущей матери: 

подарить или отнять? А что если эта жизнь уже дана? Иногда этот выбор 

имеет оправдание ситуацией, случаем, а порой и самой жизнью. 

Вторая мировая война. Мы знаем многое о ней, о тех тяжбах, которые 

приходилось переносить матерям. Как прокормить своих детей, как уберечь 

их от жестокости фашистов? Но иногда приходилось делать выбор: 

сохранить жизнь или отнять. Такая история произошла в моей семье. Это 

было близ Пухович в 1941 году. Женщина, мать троих детей, была беженкой. 

Их преследовали немецкие захватчики. Дети – три маленьких мальчика. 

Старшему сыну было не более двух лет, он еще только научился уверенно 

стоять на ногах. Среднему – около года, он еще не умел ходить. И самый 

маленький, только появившийся на свет малыш. Матери нужно было спасать 

и детей, и себя. И она уходила, бежала от преследования. Старший мальчик, 

держась за её юбку, изо всех сил старался поспевать за мамой. Годовалого 

мальчишку приходилось нести на руках, а самого кроху – в корзинке. 

Женщина вместе с другими беженцами останавливалась в деревнях и селах 

на ночлег, а утром выдвигалась снова в путь, чтобы не попасться в лапы 

фашистов. Утомленная постоянным бегством мать выходила из очередного 

пристанища раньше всех. Быстро идти она мне могла, просто потому, что ни 

старший сын, ни она сама с двумя детьми на руках не в силах были 

передвигаться быстрее.  

И вот однажды утром женщина, как и обычно, вышла раньше из 

деревни, жители которой согласились их пустить переночевать. И как только 

она покинула условную черту деревни и вошла в лес, они… Фашисты, они 

ворвались в деревню и, зная, что здесь находятся беженцы, стали палить из 

автоматов. Тех, кого не застрелили, сгоняли в сараи и сжигали заживо, 

наказывая за то, что они не пожелали им подчиниться. То, что мать вышла 

раньше остальных, спасло ей и её детям жизнь. Но разве все так и осталось 

бы? Немцы знали и видели, что многим удалось убежать в лес, и 



приспешники Третьего рейха начали погоню. Они бежали, гнали лошадей во 

весь опор, выжимали из военной техники всё и… стреляли. Пули взрывали 

землю прямо под ногами, буквально касаясь стоп, а от разрыва снарядов 

закладывало уши. Люди начали разбегаться, потому что спасение они могли 

найти только лишь в глубине леса. Но женщина не могла бежать, понимая, 

что троих детей она не сможет унести на руках. Перед ней встал выбор: 

погибнуть всем или спасти хоть двоих. Мать осознавала, что ей нужно 

сделать выбор, и она его сделала… Корзинку с младенцем она бросила в 

кусты и, подхватив старшего сынишку, побежала вглубь леса. Женщина 

бежала и не знала куда. Слезы сплошной пеленой застилали глаза, а от гула 

машин и свиста пуль она не слышала даже своего собственного дыхания. 

Мама не хотела осознавать, что она бросила своё дитя… Старший и средний 

сыновья уже что-то понимали, ну не могла оставить кого-то из них. А 

новорожденный… она просто не хотела об этом думать. Может быть его и не 

заметят, может, найдут добрые люди и воспитают? Ей удалось укрыться с 

двумя детьми в лесу, и немцы их не поймали. Когда опасность миновала, 

женщина пошла дальше, а слезы все текли… После мужчина, с которыми в 

группе беженцев была мать, нашел корзинку с плачущим младенцем в кустах 

и узнал в нем сына той женщины. Он забрал его и через какое-то время 

нагнал мать и отдал ей её ребенка. Сколько было радости и слёз при 

воссоединении, но женщина прекрасно понимала факт того, что она сделала: 

тот леденящий кровь выбор уже был. 

Все четверо пережили войну и встретили победу. Но знала бы мать 

тогда, что тот, кого она отдала на попечение судьбы, чью жизнь буквально 

предрешила, окажется самым добрым из всех, самым достойным. И всю 

жизнь, до самого последнего дня, она слезно просила прощения у своего 

младшего сына, искренне раскаивалась в том, что она сделала именно тот 

выбор. И этот мальчик, её младший сын, тот, чья жизнь была на волоске – 

это мой двоюродный дед Скачек Игорь Васильевич. Невероятный человек, 

душа которого не ведала границ, он так искренне любил свою маму, 

несмотря на принятое ею решение. Он всегда хотел, чтобы мама об этом 

забыла, чтобы не страдала и не мучила себя.  

Эта история – реальные события, и предоставлена она для лучшего 

понимания проблемы аборта. Аборт – это всегда дилемма, а ведь жизнь еще 

только зарождается. В этих ужасающих событиях мать сделала выбор, а ведь 

жизнь уже была, этот, пусть крохотный, человек уже существовал. 



 Это выбор в жизни каждой женщины, которая столкнулась с 

проблемой аборта – самый сложный и самый важный. Ах, как же много 

приходится слышать врачам: «Я не хотела ребенка», «О его рождением 

закончится моя жизнь», «Ой, ну кто тогда думал о последствиях», «Не я не 

хочу, а парень/муж не хочет», «Я еще молодая, не все успела увидеть, а тут 

этот ребенок». Подобные фразы слышат врачи, когда очередная «я не 

думала»-женщина приходит на консультацию. Существует ведь много 

разных мнений по поводу проблемы аборта и для лучшего понимания 

разделить их можно на две категории: «по соображениям морали» и 

научную. 

 Начать, думаю, стоит с научного принципа, поскольку ты уже по сути 

потенциальный врач и задуматься даже сейчас стоит об этой проблеме. Итак, 

исходя из исследований современной эмбриологии то, что подвергается 

аборту – всего лишь клетка. Она ничего не чувствует и в принципе не может 

чувствовать. И это действительно так. И поскольку сейчас, в современном 

мире об этом знают все, и практически каждая приходящая на консультацию 

к врачу женщина это говорит. Полностью отрицать этот аспект нельзя. 

Исходя из нашей будущей профессии, мы должны проводить аборты, 

поскольку это является обязанностью врача. Но все же врач не должен быть 

роботом и производить аборт только потому, что так решила та неопытная 

«девочка». Стоит разъяснить, что это может повлечь за собой необратимые 

последствия в виде бесплодия, сбои при вынашивании следующего ребенка и 

даже сбой гормонального состояния организма. И если гормональный фон 

можно как-то медикаментозно отрегулировать, то тот же самый выкидыш 

уже последствие, которое ничем не исправишь. И сколько потом слез: 

«Доктор, а почему так, почему мой ребенок погиб?». Не понимает бедная, 

что это та «ошибка молодости»  и «ничего со мной не будет». Но не нужно 

настаивать на отказе от аборта, ведь иногда бывают обстоятельства, в 

которых приоритетней жизнь потенциальной матери. 

 Что же сказать о категории «по соображениям морали»? В основном 

этого принципа придерживается церковь, и она практически полностью 

отрицает и выступает против абортов. Как уже было сказано выше, зародыш 

– всего лишь клетка, с определенным набором хромосом и признаков. Но 

если задуматься, когда-то ты тоже был ровно таким «набором» и если бы 

мама решила в тот момент иначе? Решила: «Ну разве он нужен мне сейчас?» 

Также можно сюда отнести и обстоятельства семейного статуса, жилищных 

условии и обеспеченности. Ведь действительно, допустим, эта девушка 

живет в общежитии, биологическому отцу ни она сама, ни тем более её 



ребенок не нужны. Воспитывать будущая мать его будет одна, в таких 

«сжатых» условиях да и на студенческую стипендию? Да, может не все 

всегда так быть категорично, но ведь это горькая правда. А сколько после 

таких мытарств было случаев, когда буквально выбрасывают ребенка 

молодые «матери» в мусорные баки, просто оставляют в грязном здании или 

того хуже, в лютые морозы на открытом воздухе. А сколько тех, кто после 

винят своих детей в том, что они были не желанны, что всю жизнь это 

маленькое создание им испортило, что «если бы не ты, я бы сейчас жила как 

королева» и прочие фразы. Дети замыкаются в себе, становятся изгоями 

общества, приобретают себе в арсенал различного вида зависимости или того 

хуже, становятся ужасными преступниками, выплескивающими свою 

детскую обиду на ни в чем неповинных жертв. 

 Врач должен прекрасно понимать все эти проблемы, уметь 

устанавливать контакт с пациентами, и не просто убеждать и заставлять 

принять то или иное решение, а найти какой-то компромисс или же просто 

оказать колоссальную моральную поддержку, объяснить и помочь сделать 

правильный выбор. 

 Жизнь – самое важное и драгоценное, что есть у человека. Понимание 

этого приходит в самые критичные моменты нашего существования, такие 

как аборт, например. Подарить или отнять – это решение сугубо личное 

любой женщины, никто не вправе настаивать или же методами запугивания 

заставлять вершить судьбу будущего дитя. Но важнее всего – быть рядом с 

людьми, которые всегда и во всем смогут поддержать, дать совет, но не быть 

тиранами. То есть рядом с любимыми и родными, которым всецело 

доверяешь. Эти люди всегда поймут, и не будут осуждать, и пытаться в чём-

то упрекнуть.  

 Нужно помнить, что даже самое крохотное существо, создание 

заслуживает жизни, и не лучше ли сто раз подумать, прежде чем её отнять? 


